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在校午餐质量难保障，人大代表建议建配餐管理中心———

学生餐，
能否实现蔬菜专供？
本报记者 刘腾腾

本报2月29日讯
(记者 李晓闻) 今
年两会期间，政协委
员亓蓉提出，青岛除
市图书馆及十二区
市图书馆外，少有公

共图书馆，建议高校图书馆向公众开放。
“孩子放寒暑假了，想上图书馆看看书，可是

市图书馆的座位每天一大早就被人占满了，区
图书馆又太小，针对学生的书籍更是少见，合适
的阅读场所真是太少了。”亓蓉告诉记者，虽然青
岛的图书馆发展不错，但人均占有量仍达不到
国家平均水平，除青岛市图书馆及十二区市图
书馆外，少有公共图书馆。青岛市图书馆扩建改
造后新馆总建筑面积近2 . 6万平方米，该馆藏书
约仅123万册。这些远远不能满足群众的需求，尤
其是到了周末及节假日，市图书馆内可谓一座
难求。而青岛有多所高校，高校图书馆的藏书数
量及质量也都是一些小型图书馆所不能比拟
的，不妨充分利用高校资源，将校内图书馆向社
会公众开放，不仅方便市民查阅资料、获取知识，
高校也可以借此机会向社会宣传自身优势。

亓蓉介绍，国外很多大学图书馆，甚至包括
中小学图书馆都对社会公众开放，在这一点上，
青岛各高校也应该考虑“跟国际接轨”了。开始可
以采取有偿、低收费的方式，将高校图书馆向中
小学生、外来务工人员、社会群众开放，有利于充
分发掘高校的教育资源，发挥高校的社会价值，
使高校教育的影响力不限于在校学生，而是惠
及全民。

兴 业 全 球 基 金 日 前
发布公告称，公司旗下第
7只股票型基金——— 兴全
轻资产股票型基金 (LOF)

于 3 月正式成立，首募规
模 为 9 . 9 8 亿 元 。笔 者 发

现，这是年内首募规模排
名 第 二 的 普 通 股 票 型 基
金，显示了国内投资者对
于 轻 资 产 投 资 理 念 的 高
度认可。据悉，兴全轻资
产是国内首只以挖掘“轻

资产公司”为主要投资策
略的基金，其理念高度契
合 了 中 国 经 济 转 型 的 主
线，因而在节后的基金发
行“寒流”中受到了市场
的青睐。

兴全轻资产基金首募近10亿

3月以来受益债市走
牛，分级基金稳健份额也水
涨船高，显著超越其他类型
基金。数据统计，截至3月27

日，沪指月内跌幅达3 . 35%，
同期普通股票型基金平均

净值增长率为-1 . 09%，16只
股票型分级基金A类份额
中，有15只涨幅为正，区间
平均涨幅达1 . 94%。其中银
华金瑞和银华瑞吉涨幅分
别达到3 . 69%和3 . 20%，列同

类基金前三名，银华金利和
银华稳进同期涨幅亦达到
2 . 28%、1 . 94%。按照目前年
利率3 . 5%计算，水平最高的
银华瑞吉年约定收益率已
达到7 . 5%。

3月稳健份额逆势上涨

银华分级A类领涨

学校没有食
堂、配餐企业份
量和营养不足、
缺乏职能部门监
管，中小学生的
用餐质量引人担
忧。在今年的两
会上，人大代表
林光琳建议，由
教育局、卫生局
和食品药品监督
管理局牵头，建
立蔬菜专供基地
保障源头，成立
配餐管理中心统
一配餐，保障学
生用餐的源头安
全、营养搭配合
理和价格稳定。

人大代表林光琳
刘腾腾 摄

现状>>

缺少职能部门监管
学生餐质量难保障

今年两会期间，市人大
代表、民进青岛市委秘书长
林光琳递交了一份名为《关
于在我市中小学实施午餐
标准化管理》的议案。议案
提到，目前，青岛市义务教
育 学 校 的 供 餐 方 式 是 ：
4 5 . 2 %的学校建有学生食
堂，没建食堂的学校中有
23 . 5%的学校由配餐公司配
送，还有部分学校是自主配
餐，这很可能造成学生们的
午餐存在质量不高、份量不
足、营养配餐难以顾及等问
题。

“没有统一的配餐标准
和机制，无法保证学生食堂

和配餐公司的饭菜安全的问
题，而且也无人监督饭菜的
价格是否合理，更不用说饭
菜的营养搭配了，孩子们在
学校能否吃饱、吃好，是家长
们和全社会都关注的大事。”
林光琳称。

林光琳认为，目前缺少
一个全面系统的负责中小学
食堂管理的职能部门。林光
琳在调研时发现，学生每天
在校用餐的人数呈下降趋
势，开学时有80%以上的学生
在校用餐，到期中时就已不
足50%，很多学生倾向于到校
外从小商贩手里买吃的，没
有质量和安全保障。

调查>>

全市14家配餐企业有资质

学生家长可指定企业配餐
记者从有关部门了解到，早

在2004年前，青岛市多数学校的
学生已吃上了统一配送的学生
餐。据了解，目前，青岛共有14家
有资质的学生餐配餐企业，主要
为市内四区和崂山区的中小学
学生配送餐。

为保障配送饭菜的安全，市

教育局、卫生局和食品药品安全
监督管理局联合负责监管，在
学生开学、节假日期间定期进
行拉网式检查，并经常进行不
定期的突击检查。而各个学校
则会安排学校代表、家长代表
和学生代表到这些配餐企业进
行实地考察，然后从中自由选

择配餐的企业。
为了保障饭菜的来源安全，教

育部门和卫生部门会定期查阅配
餐企业的食品检验报告和经营许
可证，同时，家长每周都可以到学
校免费试餐。一旦配餐企业要调整
饭菜价格，则需经过学校家长委员
会的同意。

建议>>

建蔬菜专供基地

成立管理中心统一配餐

林 光 琳 认 为 ，学 生 就 餐
问 题 是 一 个 系 统 工 程 ，应 该
由 多 部 门 合 力 监 督 管 理 ，成
立青岛市学生营养餐配送餐
管 理 中 心 ，确 保 食 品 来 源 统
一 ，建 立 一 批 信 得 过 的 绿 色
蔬菜专供基地，保障采购、加
工 等 各 个 环 节 的 安 全 性 ，由
教 育 局 、卫 生 局 和 食 品 药 品
安全监督管理局合力负责监

管，包括人员的管理、设备的
管理、采购的管理等。林光琳
认 为 ，为 了 保 障 学 生 用 餐 的
合 理 搭 配 ，应 该 设 立 营 养 师
以保障餐品的营养搭配合理
且品种丰富，有可选性，并为
学 生 建 立 体 质 健 康 档 案 ，对
学生的体质和智力发育情况
进行跟踪调查研究。

为了保证饭菜的价格稳

定，政府部门也应该设立专项
资金给予补助，“个人或者企
业为学生配餐，存在一定的利
益驱动，难以保障饭菜质量，
指定配送餐管理中心，可以在
一定程度上保障学生每天的
健康用餐需求，避免他们到校
外乱买食品，而“小饭桌”的
问题也就迎刃而解了。”林光
琳说。

高校图书馆

应向公众开放

宁夏路第二小学的孩子们正在学校食堂吃饭。 李晓闻 摄
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